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ICEM68  Institut coopératif  Pédagogie Freinet

Rencontre des adhérents
du GD ICEM68Pédagogie Freinet

Réunion en visioconférence

Lundi 22 février 2021

Compte rendu d’après les notes de
Florence EhretJenny et de Claudine Braun

Quoi de neuf ?

En ce début des vacances d'hiver, les personnes
présentes ont parlé de cette période hivernale
encore bien fatigante et chacun a pu s’exprimer
sur sa situation professionnelle présente et ses
ressentis.

Sorties scolaires

Très vite la question de l’ interdiction des sorties
scolaires est posée. Notre projet de « classes
promenade » est mis à mal. Nous constatons que
les règles s’appliquent de manière très variable
selon les écoles et les circonscriptions, parfois en
l ien avec la situation sanitaire et parfois par
rapport au plan Vigipirate. Pourtant tout le monde
est unanime pour dire que les enfants ont grand
besoin de sortir, que le l ien avec la nature et le
besoin de bouger sont indispensables.

Nous devons tout faire pour faire évoluer cette
situation pour la santé et la « survie » de nos
élèves. Certains profitent bien sûr des sorties du
week-end avec leurs parents. Ce n’est pas le cas
de tous, surtout pas en REP souvent. Les
inégalités se creusent encore !

Rappel pour le CAPE Alsace (Collectif des
associations partenaires de l’école)

Claudine en est la représentante pour l ’ ICEM68.
Lors de la dernière réunion du CAPE Alsace, les
représentants des associations ont échangé au
sujet de ce grave problème de non-autorisation
de sorties. I ls pensent que des évolutions sont
possibles en tenant compte des protocoles
sanitaires. C’est pourquoi i ls ont lancé un appel
aux collègues en classe pour récolter les

propositions et les soumettre aux DASEN des
deux départements 67 et 68. C’est en cours.
En attendant, i ls ont également lancé un appel
col lectif lors des CDEN qui ont eu l ieu en février
dans les deux départements, puisque là cela
concerne davantage les élus et le préfet.
Un collectif d’enseignants parisiens a écrit une
tribune qui a paru dans Libération et à laquelle fait
suite une pétition en direction des maires :
« Maires, aidez-nous à faire classe dehors ». Les
l iens ont été transmis par Claudine. Le CAPE les
relaie également.

Nous avons également appris lors de la CDEN
que les postes de conseil lers pédagogiques en
EPS, mais aussi en musique et arts plastiques,
devenaient tous général istes. Cela nous interroge
vraiment sur la place du sport et des arts à
l ’avenir !

Le congrès

Nous avons des nouvelles par la l iste ICEM.
Reims ne loue plus les locaux en raison des
risques sanitaires. Le congrès ne pourra donc pas
se tenir selon la forme prévue. Bien des voix
s’élèvent pour dire qu’i l faut l ’ imaginer autrement,
peut-être sous forme d’un festival, ou alors dans
les régions avec des connexions entre el les. Cela
suppose une toute autre organisation. Qui en
trouvera le temps et l ’énergie ?
De notre côté, nous avons émis l ’hypothèse
d’organiser notre forum de la rentrée pendant ce
temps de congrès de manière à pouvoir
éventuel lement être en lien. Mais devant
l ’ incertitude de la situation, personne n’a envie de
s’engager pour le moment. On reposera la
question quand on en saura davantage.

manque de détente. I l peut aussi s’agir d’enfants
anxieux ou souffrant de divers troubles des
apprentissages (troubles dys), qui entrainent tous
des difficultés de concentration à l’école car
chaque tâche scolaire est potentiel lement plus
coûteuse en énergie.

Concernant les problèmes de comportement,
l ’auteur cite comme causes possibles la
psychorigidité, l ’anxiété, le manque de repères
mais également les carences affectives, qui
peuvent exister même dans des famil les où les
parents sont aimants mais trop peu disponibles.
Le manque d’un seul des deux parents (en
déplacement fréquent par exemple), même quand
l’autre parent est présent et disponible, peut
entrainer une carence affective qui perturbe
l’enfant. J ’ai trouvé que sur ce sujet notamment,
les portraits d’enfants et de famil les rencontrés
par l ’auteur dans le cadre de ses consultations
pouvaient enrichir notre palette de perception de
la difficulté scolaire.

Le quatrième chapitre s’intitule «Portrait de la
génération smart ». Pour apporter une réponse
aux soi-disant problèmes des enfants et ne pas
les diagnostiquer d’emblée précoces ou TDA, i l
est essentiel de mieux comprendre la nouvelle
génération, qu’on appelle la « génération smart »
parce qu’i ls ont grandi avec le smartphone et
parce que « smart » signifie aussi intel l igent, futé.
I ls ont un accès facile et direct à la connaissance
mais ne savent pas bien la traiter. Leurs cerveaux
façonnés par les écrans, sur-stimulés, sont
formatés pour zapper, faire les choses de
manière rapide et superficiel le. La facil ité d’accès

aux écrans et leurs contenus rend les enfants
impatients et intolérants à l ’ennui. Tout doit être
fun et al ler vite, l ’effort est pénible. Comment les
enseignants peuvent-i ls rival iser avec une
console de jeux ? Ce qui nous amène au dernier
chapitre, dans lequel Louis Vera dresse un
portrait sans concessions de l’école.

Les enfants qui souffrent d’ennui scolaire sans
pour autant présenter de troubles sont de plus en
plus nombreux. Les méthodes traditionnelles et la
rigidité du système dans son ensemble (une
organisation qui rappelle cel le de l ’usine), ne
permettent plus de les motiver. La souffrance
scolaire et le stress sont des réalités bien
présentes dans les établissements scolaires. Le
décalage est si grand entre le profi l des élèves et
le fonctionnement du système que le nombre
d’enfants laissés-pour-compte va grandissant.
L’auteur appelle à une refonte du système
scolaire, qui passerait par des apprentissages
actifs, la coopération, des locaux adaptés et des
classes moins nombreuses.

Pour conclure, la lecture de ce livre m’a apporté
des éclairages sur les problématiques des
troubles mais aussi sur cel le, plus générale, de
l ’attention, ainsi que sur les caractéristiques des
enfants d’aujourd’hui et l ’ inadéquation de notre
système éducatif. J ’espère que cet article aura
suscité votre intérêt. J ’espère aussi ne pas avoir
caricaturé la pensée de l’auteur. Bon nombre de
points mériteraient une discussion, bien sûr, que
nous pourrons mener lors de nos rencontres si le
cœur nous en dit !
Remarque : on trouve une présentation du l ivre
par l ’auteur sur Youtube. Son ton peut être jugé
agaçant, mais on s’intéressera au propos\
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En complément des journées d’étude de Bazas,
auxquelles ont participé Hélène et Christine, et
dont vous avez pu lire les retours dans Chantiers
64, Christine nous livre encore un petit texte écrit
suite à une sortie promenade entre adultes à
Bazas.

Récit de la sortie promenade
du 24 octobre à Bazas

Christine Durand

C’est tout de suite après la sortie promenade,
c’est le temps de la trace graphique. On peut
dessiner, écrire, faire les deux. Moi je n’ai pas eu
envie de dessiner ni de faire un itinéraire. Je ne
me sentais pas complètement dedans. Alors j ’ai
pris mon stylo et j ’ai décidé d’écrire pendant tout
le temps imparti sans m’arrêter. Voici le texte de
ce moment.

Une vélo-route, un camp de gens du voyage, un
terrain de sport, des bâtiments publics, un local
jeune niché sous la vélo-route, une vélo-route
sans vélos - i l pleut – mais avec nous dessus et
nos petits vélos dans nos têtes, nos yeux, pas

dans nos poches, et l ’odeur de beurre d’escargot
qui nous a suivis un bon moment. Des pauses,
quelques questions, quelques cueil lettes de
plantes connues et inconnues, un chantier et un
quartier résidentiel riche mais viei l l issant, mais
riche quand même, un avocat, un psy, un institut
de beauté, quelques voitures et ces maisons
viei l l issantes, toutes différentes, un faux chalet
–est-el le Suisse, est-el le Savoyarde la personne
qui a acheté la maison ?
Et je constate que je suis orientée vers la
qualification du mil ieu. J ’adore regarder les
mutations de la vil le. Et les questions, c’est quoi
Bazas comme genre de vil le ? C’est une vil le c’est
sûr parce que ça a l’air grand, parce que nous
sommes clairement en bordure de vil le, parce
qu’un lycée technologique et forestier est
forcément en bordure de vil le, parce qu’i l faut du
terrain pour ce lycée et parce qu’i l ne faut pas être
trop excentré quand même, pas trop loin d’une
gare sans doute. Et ces maisons si étonnantes
qui respirent l ’ascension sociale des années
soixante-dix, certaines sont entretenues, d’autres
moins. I l y en a une qui a des volets tout
chiffonnés, une autre toute petite ou en tous cas
plus petite que les autres, mais bien entretenue
avec ses jol ies décorations mignonnes de

Notre revue Chantiers et La Gerbe

Le numéro 65 se prépare. Nous ne faisons que 3
numéros cette année, le deuxième devrait sortir
en mars.

La Gerbe de textes libres fonctionne bien. 34
classes y participent. Les textes arrivent même
en trop grand nombre. Annie a refait un rappel
pour que des choix de textes se fassent en
classe. El le enverra aussi des précisions
concernant la présentation des textes.

Question : est-ce qu’une collègue travail lant dans
2 écoles peut recevoir 2 l ivrets de La Gerbe ? A
voir si el le doit payer el le-même les abonnements
ou si c’est l ’école qui s’en charge. Mais a priori ,
deux livrets Gerbe supposent deux abonnements
à Chantiers. Ce sont toujours les abonnements à
Chantiers qui financent l ’ impression de La Gerbe.
Les 1 2 € supplémentaires demandés cette année
couvrent seulement les frais d’envoi.

Le lien avec l’ICEM national

Le passage à la fédération se voulait un
renforcement des l iens entre la structure
nationale et les régions. La question de la
représentation pour notre département se pose.

Nous avons été informés des ennuis d’une
enseignante du 93, Hélène Careil . Les infos ont
bien circulé. De très nombreux GD ont soutenu la
motion nationale de l’ ICEM.
Question : en faisons-nous autant dans le 68 ?
Les personnes présentes y sont favorables.

L’ICEM68 et la MPM

Annie représente l ’ ICEM68 à la MPM. Des
conférences ont eu l ieu autour des grands
pédagogues, des atel iers de réflexions,
notamment autour de la notion de la citoyenneté,
une participation au festival Enfance et Nature\

Une journée « Anniversaire de la Pédagogie
nouvelle » est prévue. Le GD68 y participera. La
journée prévue en avri l a été reportée en juin
pour raison sanitaire. A suivre\
Annie invite les collègues à profiter des
rencontres débats souvent très enrichissantes qui
se poursuivent en visio et à réfléchir à notre
contribution à la journée anniversaire de
l’Education nouvelle (historiquement, le
mouvement Freinet est un des mouvements à
l ’origine de l’Education nouvelle) .

Divers

Annie pense qu’i l serait intéressant de lancer une
Gerbe sciences, mais non pas sous forme de
livret comme cela s’est déjà fait dans le temps,
mais à l ’aide d’un blog.
Question : quel les compétences dans ce
domaine ? Plusieurs personnes s’engagent à
chercher des pistes.

Des collègues ont aussi parlé des plans maths
qui ont été imposés dans un certain nombre
d’écoles, notamment pour la résolution des
problèmes. I ls craignent une vision très
mécanique des apprentissages qui ne relèvera
pas forcément le niveau des élèves !

Un petit échange a eu lieu aussi au sujet des
messages et des injonctions de la part des
inspections auxquels i l s’agit de répondre parfois
en soirée, ou au moment du repas de midi, ou le
week-end. I l semble n’y avoir aucune anticipation
et ces situations créent beaucoup de stress dans
les écoles.

Toutes les personnes présentes ont été contentes
de se revoir, même en visio !
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EM 55e congrès international
de l’ICEM – Pédagogie Freinet

Dates : du 1 7 août au 20 août 2021
Lieu: groupe scolaire Equiernol les, 51 450 Bétheny

I l est organisé par le Grand Est. Sont donc concernés les GD 51 - Marne, GD 54 - Meurthe-et-Moselle,
GD 55 - Meuse, GD 57 - Moselle, GD 68 - Haut-Rhin, et GD 88 - Vosges.

Le thème du Congrès :
Dans la continuité des journées d'étude de l'ICEM à Bazas sur le thème de la classe promenade, et
face au changement cl imatique avec tous les défis sociétaux qu’i l faudra relever, le prochain congrès
aura pour thème :

Étudier le milieu pour pouvoir agir sur le monde.
La pédagogie Freinet : une réponse aux enjeux environnement

Afin de permettre une belle dynamique régionale et de coordonner plus facilement la préparation du
congrès, mais aussi d’autres actions futures, i l a été constituée la :

Fédération Régionale de l’Ecole Moderne Grand Est
FREM-GE Pédagogie Freinet

L’assemblée générale constitutive a eu lieu le 25 novembre 2020, avec la présence pour le 68, d’Annie
de Larochelambert, et de Coralie Gendrin qui est aussi vice-présidente de l’association.
Trois premières lettres du congrès sont à consulter sur le site de l’ ICEM, et i l y en aura sans doute très
vite d’autres, ce qui devrait permettre à chacun et chacune de contribuer à cette préparation de
congrès, à la mesure de ses envies et de sa disponibi l ité.




